

## L'ÉGLISE ET LES TEMPS NOUVEAUX

Un des spectacles les plus dignes d'attirer l'attention d'un esprit sérieux et réfléchi c'est l'étonnante vitalité de l'Église au milieu des agitations qui soulèvent les peuples, renversent ou édifient des trônes, changent le cours des idées, modifient les mœurs et font osciller les nations entre les deux axes autour desquels gravite leur vie politique, le pouvoir et la liberté. Il est évident qu'un travail profond s'opère dans les masses populaires, et nous assistons à une transformation qui porte en germe la gloire ou les hontes de l'avenir. Que deviendra le métal aujourd'hui en fusion dans la fournaise? Sera-t-il une lave dévastatrice ou une statue superbe? Sera-t-il épée flamboyante ou charrue pacifique? Le volcan vomira-t-il la paix ou la guerre, la civilisation ou la barbarie? Graves problèmes, bien capables d'exciter l'émulation des penseurs qui ont quelque souci de la dignité humaine et qui voudraient préparer les solutions réservées à l'avenir.

Parmi ces incertitudes, il est un fait dont aucun catholique ne peut douter. Quelque soit l'avenir, l'Église y occupera une place d'honneur; elle sera demain ce qu'elle a été hier, ce qu'elle sera toujours, le flambeau dont les clartés divines éclaireront le sentier que doit suivre l'humanité, si elle ne veut pas s'égarer dans la nuit.

Les ténèbres étaient épaisses quand Jésus-Christ prononça la parole de rédemption: « Je suis la lumière du monde, aimez-vous les uns les autres, vous êtes des frères, fils du Père qui est au ciel; que celui qui est le plus grand soit le serviteur de tous », et cette parole changea la face du monde. Son efficacité est la